

SABADO 18 DE DICIEMBRE DE 1813.

*Año 6º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.**Vamos á concluir el asunto del Duende.*

El público habrá leído la pintura que del Conciso se ha hecho por Patricio Sintierra por los artículos sobre el convenio entre la Regencia y el Lord, que hemos publicado. Hemos prescindido de las injurias, y hemos dicho que el único modo de falsificar nuestros artículos es que nuestros antagonistas presenten los que *dicen* ser los seguros. Todo hombre que ratiocine sin cegarse convendrá con nosotros que en vano es hablar sobre esto; pues toda la cuestion está reducida á que los que dicen *no*, lo demuestren con los hechos.

No sabemos lo que quiere decir el Sr. Patricio cuando salta con aquello de: *el Conciso ha puesto por sí y no como remitidos por otro::: cuatro artículos &c.* Pero debe saber el Duendi-Patricio que el Conciso no se anda con cartitas y firmas ocultas; que no se encubre entre las ramas; ni se pone tras de las empalizadas ni se arrima á buen árbol, cuando tiene que decir algo ya sea al Sr. Patrici-Duende ó á los ingleses, sino que lo hace á cara descubierta, á pecho libre sin necesitar de nombres cómicos para ocultarse; pero tambien debe saber que siempre que se ha presentado con la cara descubierta á decir verdades á los ingleses, ha guardado un poco de criterio, y no se ha fundado, no, sobre cartitas particulares que pueden ser de un borracho, de un &c.; sino que ha echado mano de las expresiones de los periodistas ingleses (y allá se las haya) ó de los discursos del parlamento (y allí me las den todas), y escudado con estos principios ha formado su composicion de lugar. y dicho á los ingleses verdades amargas, quando lo ha creido conveniente; y se

las dirá siempre que halle la ocasion, las razones y la justicia para decirlas; pero repite que ni se fundará en caritas particulares que pueden ser de un borracho &c., ni ocultará su cara, porque cuando el Conciso trata un punto grave, no necesita de apoyo, proteccion ni buen arbol, pues antes lo piensa bien: y no quiere decir esto que no pueda errar; no Señor: no hay cosa à que un periodista esté mas expuesto por mas tino y delicadeza que quiera observar, y si no dígalo el Sr. Juan que muy ufano echa en cara al Conciso que publicó haber quitado del ministerio al Sr. Odonojú, y puesto en su lugar al Sr. Wimpfen, y el nombramiento del Sr. conde de La Bisbal à capitán general de Castilla la Nueva. Que buenas cosas podía decir el Conciso al Sr. Juan! pero huyamos de chismes.

Si supieramos que el Sr. Juan no tenia que indicar mas errores que estos dos, desde el momento sacabamos la consecuencia segura: „luego no hai periódico mas verídico que el Conciso.“ Nos contentariamos con errar solo dos veces à la semana; pero el Sr. Juan no entiende de estas cosas; que si entendiera habria dicho lo bueno como dixo lo malo: habria dicho que otro periodico publicó en el mismo dia el nombramiento del Sr. Wimpfen, y que las circunstancias que indicó el Conciso eran inexáctas; y habria añadido el Sr. Juan en honor suyo y de la verdad, que el Conciso puso despues fé de erratas sobre el Sr. Odonojú: bien que esto hubiera sido proceder con toda justicia y dandole à cada uno lo que es suyo, y el Sr. Juan no quiere mas que hacer pasar por francmason político al Conciso. Nos acordamos haber guillotinado 2 años ha en Paris al famoso Junot: la noticia vino por el único conducto seguro que exístia, y se fundaba en dos cartas, una de Perpiñan, y otra de Paris, ambas con todos los requisitos y signos del sobrescrito &c. infalibles, y sin embargo no hubo tal guillotinado!!!

Volvamos á nuestros Sres. Duendi-Patrici-Juan. El Conciso cree que todos vamos à un mismo fin; pero no convenimos en los medios: Vms. ven exércitos, donde el Conciso solo ve manadas de ovejas; Vms., gigantes, donde el Conciso, molinos de viento. Convengamos, Sres. en que

3

somos iguales en la intencion , pero nó en el modo de ver las cosas , ni en el estilo de decir lo que uno siente ; pues las injurias , denuestos y dicterios podrán ser armas que dañen , pero no son razones que persuadan ni convengan. Dexémonos de disputas ; todo lo que pida *demonstracion* demuestrese ; y se ahorra tiempo , frases y paciencia. Tan fácil seria al Conciso pintar á Vms. como enemigos de la patria por su modo de proceder , como á Vms. les es el pintar al Conciso como tal ; pero no debe ser á esto à lo que debemos dedicar nuestras tareas sino à contribuir lo mejor que sea posible al bien público ; enmendémonos nuestros yerros sin resentimiento ni pasion : corrijámonos nuestras equivocaciones sin pretender desacreditarnos mutuamente , pues tal vez lo queda mas el que intenta que otro lo quede. Guardemos union , pues sin ella retrasaremos la felicidad de la patria ; y tal vez la sumergiremos en un diluvio de males , à lo que concurren no poco estas disputas.

Vms. se empeñan en desacreditar al Conciso porque varias veces ha hecho justicia á los ingleses , como si los ingleses nunca debieran tener de su parte à la justicia ; pero ocultan ú olvidan decir que nadie se ha presentado con mas cara descubierta á decirles las verdades cuando lo ha creido conveniente : es verdad que en las varias veces que lo ha hecho , no ha mostrado para con ellos ningun odio , ningun resentimiento , ninguna pasion de las que hacen poco favor á los que se ven dominados por ellas ; solo ha mostrado el buen deseo de servir á la patria , y de dar á conocer á los aliados las omisiones , ó faltas que se les observaba. Aun no ha indicado el Conciso su opinion sobre el mando dado al lord Wellington ; pero aquí dirá que una vez dado este paso se deben conceder á ese general cuantas facultades sean necesarias para su objeto , con tal que estas sean compatibles con el honor de la nacion. Podeis decir mas vosotros ? Palabras , sí ; pero otra cosa , nó.

Pero el lord Wellington pide lo que es indecoroso::: en eso no se mete por ahora el Conciso ; bien claro y lacónico se ha explicado , diciendo : *si el convenio es in-*

*constitucional, sepúltese; si es indecoroso á la nacion, mé-
tase siete estados debaxo de tierra.* Presenten estos Sres. los
artículos de que se trata, y que dicen no ser los del Con-
ciso, y entónces sabrá el público lo que ha de juzgar.

Pero el Lord Wellington va á dominarnos.... Al oír en
boca de algunos semejante absurdo, no puede uno menos de
compadecerse de ellos; y es el caso que los que así ha-
blan, lo dicen tan de corazon como los Sres. Duende, Pa-
tricio y Juan otras cosas. Mostradnos al lord Wellington
tirano; y vereis quien es mas *español* justo y leal que
el Conciso; vereis quien es el primero que á cara descu-
bierta inspira odio y venganza contra Wellington tirano:
vereis quien es el primero que busca medios y arbitrios
de oponerse contra Wellington tirano. Pero inconsiderados!
si Wellington es un general que combate por nuestra cau-
sa; si Wellington es un extranjero que sacrifica su vida
por rescatar á nuestro adorado monarca ¿como podeis po-
nerle en contradiccion consigo mismo? Si Wellington es un
general que por coadyuvar á la independendencia de la Penin-
sula ha rehusado acceder á solicitudes de los monar-
cas del Norte; si Wellington es un general que tanto bien
ha hecho á la España ¿como podeis sospechar ahora de él?
Y no veis que haceis tambien injuria á nuestros exércitos? Los
que no consintieron al tirano Bonaparte consentirian seguir á
Wellington tirano!..... Lo que no consiguió el impruden-
te tirano Bonaparte, lo emprenderia el prudente Welling-
ton! Lo que no han podido verificar 3000 franceses, osa-
rian emprenderlo 3000 ingleses! Y que gloria mayor le re-
sultaria al lord Wellington de la que se ha adquirido por
la defensa de la justa causa?

No pelea el Lord tanto por la España como por su
su propia patria..... Y bien ¿quien ha dicho á los ingle-
ses mas á tiempo y mas veces esto mismo, que el Con-
ciso? No ha hecho ver que el baluarte de la Inglaterra es
la España: que la vanguardia del exercito de Inglaterra
estaba en la Peninsula; que entregandose los españoles al
tirano Bonaparte, Inglaterra estaba en el mayor riesgo?..
Quien ha repetido esto mas y sin encubrir la cara? Pero
sin dexar de pelear el Lord por su patria no lo hace

5

tambien por la causa comun y muy particularmente por la independencia de la España y la libertad de Fernando.

Los acontecimientos políticos no exigen ya inmediatamente que mande el Lord, ni que haya ingleses.... Callad, inconsiderados! Hace diez y seis meses que Bonaparte dominaba desde Sti. Petri hasta el Moskwa: en el dia se halla reducido á parte de su imperio. *Volved por pasiva* esta frase, y calculad!..... Los rebeses de la fortuna son muy varios; la suerte atrae sucesos que es necesario preveer; y no queremos decir, no, que la situacion política presente el menor aspecto de temor; antes bien nunca ha estado mas próxima la ruina de Bonaparte y la felicidad de Europa; pero donde estan nuestros medios consolidados para proceder asi. Indicadnos ya formado un exercito de reserva de 400 hs. en Valencia; otro de igual numero en Sevilla y otro en Astorga; y vereis al Conciso ser el primero que proponga á cara descubierta que el Lord no debe ya mandar en España, y que los ingleses pueden volverse á su pais. Vereis al Conciso proponer los convenios que deberian existir entre ingleses y españoles, quedando nosotros solos para continuar la lucha.

Y que mira lleva el Sr. Patricio en decir: *corramos un velo á todo; callemos nuestras ruinas de pueblos, fábricas &c.* Y es este lenguaje español? Podia hacerse mas en tiempos de cadenas? Cruel es, sí, tener que descubrir nuestras faltas ó defectos; pero es necesario, cuando gentes inconsideradas se fundan sobre principios falsos para sacar excelentes consecuencias. Qué pólvora se fabrica en el dia? Qué provisiones de balas &c. hai en Alicante y Cartagena para seguir los sitios de Denia, Sagunto, Peñiscola y Tortosa? Que..... Y callaremos!..... Donde estan los repuestos de fusiles, vestuarios &c. que necesitamos? Y callaremos! Callaremos sí cuando sepamos que nada necesitamos y todo lo tengamos.

Mas no por eso hemos de humillarnos á los ingleses... Oh, eso nó: nada de humillacion, nada que sea indecoroso; nada que sea contrario á nuestro carácter español; pero tambien es contrario á este carácter español ese modo de producirse contra nuestros aliados: si merecen que

se les haga saber las verdades, no nos defengamos, nó; pero hagamoslo con carácter *español* y justo, con dignidad *española* y justa y con aquel estilo y modo que es propio de los que son conducidos únicamente por el deseo del bien sin que en ello intervengan otras pasiones. El estar alerta es muy prudente: el expresar sospechas sin fundamentos sólidos, es una gran inconsideracion; el sacar consecuencias de principios inciertos es falta de cordura. El..... Nos cansamos: y conocemos que no hemos estado mui concisos. Concluimos repitiendo que si los artículos que hemos publicado no los tienen por ciertos estos Señores, es de obligacion suya el publicar los que ellos tengan por tales; este punto no admite disputa; la admitirá sí el contenido de los artículos, en lo que no nos hemos metido.

Tambien ha salido otro periodico dando su opinion sobre este particular; y como no dice nada que no hayan dicho los anteriores, sin exceptuar las injurias, no merece mas contestacion. Esperamos que estos Sres. no contesten sino publicando los artículos que ellos tengan: si lo hiciesen solo con frases y mas frases, dicterios y mas dicterios, se quedaràn como merecen.

Extracto de los periodicos de Lóndres hasta el 29 de noviembre. = El príncipe de Orange habia salido ya para Holanda, acompañado por varios cuerpos ingleses, entre ellos la guardia real.

En el Hannover se habia establecido ya el gobierno electoral de S. M. B.

La pérdida de los franceses en las acciones de Hanau se regula en 3000 hombres: la de los austro-bávaros en 7000.

La Istria y la Dalmacia estaban en armas en favor de la justa causa, y sus habitantes han jurado seguir el noble exemplo de los españoles.

Geromo no creyendose seguro en Colonia, á la izquierda del Rhin, se habia ido á Bruselas; pero siendo cierta la insurreccion de la Flandes de que ya se hablaba, continuaria su fuga este monarca ácia el interior del imperio.

7

El general Balascheff es el embaxador ruso que venia á Inglaterra con las insignias de la órden de S. Andres para el príncipe regente de parte del emperador de Rusia; y el que para este lleva las de la Jarretiera es Mr. Townshend.

A principios de noviembre habia llegado ya à Berlin el general Lauriston y 3500 prisioneros con 116 oficiales, y se dirigian tambien para embarcarse en Stralsund otros tres generales prisioneros y 2500 hombres.

Se decia que en Paris habian estado tres dias cerradas las puertas.

El arzobispo gran duque de Francfort, fué arrojado de sus estados por los aliados, partió de Constanza el 8 de nov., dirigiéndose á Zurich.

El ministro británico cerca de la corte de Suecia, Mr. Thornten se hallaba el 19 de nov. en Bremen; en donde el 17 entró el príncipe Bernadotte. Las tropas del general Winzingerode habian entrado en Gouninga, extendiéndose hasta el Issel y ocupando á Zwoll, Zuphten y pueblos cercanos á Deventer. El general Bulow iba sobre Arnheim. El príncipe Bernadotte se dirigia ácia Holanda al frente de los ruso-prusianos, dexando al general sueco Adlerkreutz observar á Davoust, encerrado en la linea del Elba en Hamburgo, acosado ya por los generales Walmoden y Beningsen.

El general Hiller ha dirigido desde Trento el 26 de octubre una proclama á los italianos anunciandoles que iba á entrar en su territorio con 6000 hombres, y llamando-los á declararse por la buena causa, alistándose baxo banderas en defensa de la independéncia de las naciones y de la paz del mundo.

En dos de nuestros numeros hemos cometido por ignorancia dos yerros traduciendo el termino *Ment* por Metz y debia ser por *Maguncia*; de manera que las observaciones que hicimos de la distancia de Metz á Maguncia y Strasburgo no tienen lugar, pues se trataba de Maguncia que está à la oriila del Rhin.

S. Juan de Luz 26 de nov. Ayer fixó carteles el gobernador de Bayona, en que promete á los bayoneses un refuerzo de 2000 hombres!!!

Tarragona id. Segun avisos del Ampurdan los franceses van á exigir de los pueblos medio año del catastro de 1814.

Coruña 4 de diciembre. Aqui se trabaja cuanto se puede en favor de la patria y particularmente para formar exercito; se ha hecho una reforma de oficiales y se arreglará todo. = La fragata *Ifigenia*, con motivo del temporal de estas noches ha estado en bastante peligro.

Cadiz 17. Este pueblo y el de S. Fernando presentan á cada hora en sus calles la proximidad de la partida del gobierno con todos los empleados. Coches, calesines, carros galeras, todo género de carruages pasan y cruzan de un lado á otro, recordando en el ruido continuo las disposiciones y medidas que van tomando. El tiempo continuo de lluvia no es favorable para el viage; pero el viage es necesario.

Capitania del Puerto. = Día 17. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Liwerpool y Watefort, goleta sueca *Brukus* con mercancías: de Lóndres berg. ing. *Margarita* con efectos para su gobierno: de Salou el patac. esp. *San Roman* con vino y aguardiente: de la Havana el bergantin de guerra correo de la armada nacional *Sau Luis Gonzaga* con correspondencia en 71 dias.

Muertos del 16 al 17. = Ocho: 2 hombres, 3 mug., 2 niños y 1 niña.

TEATRO. = Una travesura, opera en dos actos. = Saynete. = A las 7.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.